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听障儿童大幅减少，百分百融入普幼普小

“耳机党”注意了：长时间大音量使用耳机会伤害耳朵

听障儿童大幅减少，百分百融入普幼普小

听障小朋友“丝滑”融入社会
3月3日是第25个“全国爱耳日”，近几天，无锡多地

正在开展相关宣传教育活动。今年“爱耳日”的宣传主题
是“科技助听，共享美好生活”，据了解，随着科技的进步，
锡城听障儿童已比早年减少不少，融入有声世界的进程
也更“丝滑”。

“兔小兔一共带了几颗糖果啊？都是
什么颜色啊”“4颗。绿色、红色、橙色、蓝
色”，在彩虹桥幼儿园里，听障班的孩子们
在绘本课上认真倾听，回答问题情况也不
错。其实，除了有些孩子佩戴的人工耳蜗
外机会闪光外，他们看起来和普通孩子没
什么两样。彩虹桥幼儿园的蔡征雯老师
介绍，目前校区正在进行康复训练的孩子
一共为29名，一般经过一到两年的康复训
练，单纯有听障问题的孩子100%都能进
入到普通幼儿园和小学，和正常孩子一样
在有声世界学习知识。

作为锡城学龄前残障儿童的康复机
构，彩虹桥幼儿园早年要开5个班招收听
障儿童，现在2个班级就能满足需求。这
和优生优育等因素有关，早年一些药物致
聋的儿童不少，现在这样的情况很少了，
患儿基本都是基因有问题。新生儿的早
筛使得不少儿童的听障问题能早早发现，

在0-3岁的黄金康复期能够提前介入。
有些家长在孩子1岁左右就会考虑植入人
工耳蜗，尽早让孩子能听到声音，融入正
常社会。

现在家长对听障孩子的康复关注度
很高，有的家长头胎孩子听障问题不太严
重，会佩戴助听器来解决。但有些家长发
现，即便是佩戴助听器，如果中间再辅助
一些康复训练，孩子会听得更清楚。现在
有些孩子即便正常去了普通小学，也会每
周抽一些时间来进行个别训练，帮助他们
听说功能恢复得更好。

蔡征雯表示，从目前情况来看，父母
有听障，孩子出现听障的可能会比较大。
家长们对孩子的听障康复也很重视，尽管
许多城市的康复都是免费的，但有的家长
会辗转多个城市，甚至买房落户，只求为
孩子找到康复效果更好的机构。在彩虹
桥幼儿园，有不少父母都是新市民。

科技进步，让听障孩子融入更“丝滑”

头发上佩戴两个小发夹，其
实这是人工耳蜗的外机。在彩
虹桥幼儿园看到，不少孩子的人
工耳蜗外机都有花式变身。康
复班的老师谢苗苗介绍，女孩们
的人工耳蜗外机会设计成发带、
蝴蝶结等，很漂亮；男孩们的则
可以设计成别在衣服上的小动
物徽章之类，让他们在人群中不
那么醒目。

听障儿童家长徐女士表示，
现在外机的设计还会考虑到不
同场景，比如带个防水外壳，方
便孩子们学游泳，越来越人性
化。

人工耳蜗的外机经常要换
电池，短的半天就要充一次电，
长的也就是几天时间，一旦断
电，孩子们就会听不见。现在有

了一些全植入式的耳蜗，就不需
要外挂，还可以蓝牙充电，会更
方便。在彩虹桥幼儿园，还有一
间特殊的教室，四壁和房顶有非
常棒的消噪和收音效果，老师发
出的声音还可以通过设备直接
传入孩子的人工耳蜗，让他们能
够听得更清楚。

不少家长也在寻求更好的
治疗方法。徐女士表示，导致听
力障碍的原因很多，但她发现，
目前已有一款新的药物对于女
儿的听障基因有效，国内首例儿
童经过药物治疗后，已不需要佩
戴耳蜗，就能够和家长交流。她
已打算今年带着孩子去上海进
行检测，看看孩子是否也能适用
这种药物。

（黄孝萍）

爱耳日，“耳机党”和“采耳党”注意了！
3月3日是第25个“全国爱耳日”。今年的主题是“科技助听，共享美好

生活”。随着科技的快速发展，无线耳机成了年轻人生活中不可或缺的一部
分。然而，长时间佩戴无线耳机是否会对听力造成损害？同时，街头巷尾随
处可见的采耳店，它们真的安全吗？带着问题记者进行了走访。

在无锡山姆会员商店，记者看
到提供免费测试听力的服务，不断
有客人驻足停留，测试听力水平。
无锡山姆会员商店助听中心工作人
员告诉记者，“平均一天会有二十几
位客人测听力，年龄层分布较广，年
轻人、中老年人都有。”据她介绍，测
试下来，0-20分贝属于正常听力，
数值越低越好，有位95岁高龄的老
人测下来在5分贝，听力极好。也
有20多岁的年轻人测下来发现自
己有轻度听力损失，很吃惊。慕名
前来测试的邵先生表示，“之前体检
没有听力方面项目，也从未在意过
自己听力方面的问题，看到这里有
免费的就想着来测试一下。”

“种地听成中金”“家纺听成假
发”，每天对着同事“啊？你再说一
遍”，1998年生的张雅箐被同事戏
称“空耳大师”。她笑着说，“我年纪
轻轻，眼睛近视耳朵也听不清。主
打一个‘又聋又瞎’。”本以为是玩笑
话，但没想到她去医院做了一套检
查，听力计测试下来的结果显示“耳
朵听不到30分贝以下的声音”。张
雅箐一惊，分析是因为自己用耳习
惯不好，之前大学的时候在宿舍里
大家为了互不干扰，都会自觉戴上
耳机，“有时候戴着耳机玩手机，不
知不觉就戴着耳机睡着了。”

近年来，无线耳机因其便携性和
舒适性受到了年轻人的喜爱。小王是
江南大学一名大二的学生，平时喜欢
戴着无线耳机听音乐，为了追求更好
的音乐体验，他经常将音量调到最大，
并且一戴就是几个小时。“之前有一次
我发现自己有点听不清别人的讲话，
甚至有时候听音乐也感觉声音模糊。”

长期佩戴耳机会导致听力受
损吗？记者咨询了宜兴市人民医
院耳鼻咽喉科医生储宇霄，他表
示，长时间佩戴耳机可以导致听力
暂时性或者永久性的下降。这个
和佩戴的时间长短、音量的高低有
关系。佩戴时间
越长、音量
越 大 ，
对听
力

的
损
害 就
越 明 显 。
有部分人会
在出现耳聋
之前先出现耳鸣，然后有缓慢进行
性的听力下降，开始因为损害比较
轻，能完全恢复，然后慢慢地随着听
力损害的加重，最终导致不可逆的
听力下降。储医生也建议，“使用耳
机的时候应该注意使用的时间和音
量，在佩戴入耳式耳机的时候，音量
最好不要超过最高档的60%。普通
的MP3、收音机、CD音量不宜超过
75分贝。耳罩式耳机较能保护听
觉，会相应缓解耳部压力、供血不
足，但也不可以长时间佩戴。”

街边随处可见的采
耳店也是近年来兴起的
行业，记者走访了多家店

铺。市中心的一家采耳
店是夫妻档，既做足浴也做

采耳项目，有时候店里忙不过
来，足疗技师和采耳技师是同一

人。这意味着刚刚做完足疗的技
师，可能没有做好卫生消毒工作，接
着拿起采耳工具进行采耳项目。而
当记者问到，你们使用的工具是“一
客一换”或者“一客一消”吗？对方
虽然回答“是的”，但工具使用痕迹
十分明显，有采完耳的客人表示，

“他们伸进耳朵里的白色球状物是
重复使用的。”

在宜兴环科园的一家采耳店，记
者看到店内环境整洁，工作人员都佩
戴着一次性手套和口罩，使用的工具
也经过严格消毒。店主表示，“他们
非常重视卫生和安全问题，确保每位

消费者都能在安全舒适的环境中享
受采耳服务。”但当记者问到采耳师
是否需要考取资格证或者从业证时，
对方并未予以回应。

对此，储宇霄医生表示，在工作
当中，也经常会碰到一些患者是去采
耳店采耳之后来就诊的。其中有一
些是因为交叉感染引起的真菌性外
耳道炎，有些是直接损伤而引起的，
如出血、鼓膜穿孔等。储医生表示，
日常生活中并不需要采耳，也不提倡
大家自行采耳。实在想掏的话，要注
意每次采耳的时间不宜过长，一般15
分钟即可。而且耳屎是耳道皮肤正
常分泌物结合皮屑等形成的，起阻挡
异物进入外耳道及杀菌作用。正常
的时候是不需要去掏的，会随着运动
时的震动和下颌运动自行排出，大块
硬结的耵聍堵塞外耳道时应该请耳
科医生用专门工具去除。

（晚报记者 陈怡迪/文、摄）

采耳一时爽，但伸进耳朵的风险你知道吗？


